



México, destinado al rezago económico frente a sus pares

Entre 2021 y 2030, la tasa de crecimiento promedio del PIB representará 2.7%, porcentaje que está por debajo de muchas otras economías latinoamericanas

3 de junio de 2021

En un escenario en el que Morena, el partido que llevó al triunfo al actual presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, mantenga la mayoría simple en la Cámara de Diputados en las elecciones del próximo 6 de junio, estarían impedidos para realizar los cambios constitucionales que se impulsan desde la Presidencia.

Con este escenario, el crecimiento de la economía mexicana a largo plazo, probablemente quede rezagado frente al desempeño de sus pares en Latinoamérica.

Entre 2021 y 2030, la tasa de crecimiento promedio del PIB en México será de 2.7%, igual a la tasa registrada en el periodo 2010 y 2019, aunque “ligeramente por debajo de muchos de sus pares latinoamericanos”. De acuerdo a lo que señaló la consultora **Fitch Solutions Country Risk & Industry Research** “el crecimiento a largo plazo en México probablemente quedará rezagado frente a sus pares”.

Para 2021, señaló la consultora, el PIB crecerá 5.5%, después de una contracción de 8.2% en 2020. Incluso el crecimiento esperado “será impulsado por la recuperación económica de Estados Unidos” que repuntará 6.4 por ciento. De esta manera, el nivel económico pre-pandemia en México se tendrá hasta 2023.

Según Fitch Solutions, Estados Unidos también impulsará el turismo en México. En general, nuestro país seguirá beneficiándose de los estrechos vínculos con Estados Unidos. Sin embargo, la política del presidente López Obrador seguirá siendo el mayor riesgo para perspectivas económicas del país, “particularmente si el sector energético vuelve a ser un monopolio estatal”.

Además hay altas probabilidades en cuanto a choques con Estados Unidos, porque empresas y funcionarios estadounidenses vienen señalando que México no cumple con algunas disposiciones del Tratado Estados Unidos, México, Canadá (T-MEC o USMCA, por sus siglas en inglés).

Además del incumplimiento a la aplicación de la ley de migración, la de cooperación en materia de seguridad y la del medio ambiente también podrían generar tensiones con Estados Unidos.

En México también habrá disputas en el poder Judicial, porque la oposición acudirá a los tribunales para detener las reformas en los sectores petrolero y eléctrico. Esto llevaría a Morena a intentar reformar el poder Judicial, lo que podría generar preocupaciones sobre el estado de derecho en México.

A mayor confianza, mayor contracción

En los últimos tres sexenios, el Indicador de Confianza del Consumidor, que mide la situación económica esperada en los hogares y la economía, ha tenido su mayor puntuación con el presidente Andrés Manuel López Obrador; sin embargo es también con quien se registra el peor desempeño económico.

Datos del Inegi y Banco de México muestran que la confianza del consumidor con López Obrador en los primeros 30 meses de su sexenio, promedió 41 puntos y la tasa de crecimiento promedio anual (TCPA) del PIB en los primeros nueve trimestres de su administración fue de -1.0 por ciento.

En el mismo periodo, pero del sexenio de Felipe Calderón, la confianza del consumidor promedió 39.5 puntos y la TCPA del PIB, aunque también fue negativa en 0.8 por ciento.

En contraste, entre diciembre de 2012 y mayo de 2015 (30 meses), la confianza del consumidor promedió 38.4 puntos, la más baja en los tres sexenios; pero la economía mexicana creció en promedio 0.05% en los primeros nueve trimestres.

Es decir, mientras el PIB con Peña Nieto creció 0.43% en los primeros nueve trimestres, con Calderón se contrajo 7.1% y con López Obrador disminuyó 8.6 por ciento.

Un ejemplo de la mayor confianza del consumidor es que en abril y mayo pasado aumentó 31.9% y 36.5%, respectivamente.

Dichos incrementos están entre los cinco más altos en la historia del indicador y todos son con el presidente López Obrador.